Имя существительное как часть речи

Имя существительное — это самостоятельная часть речи, обозначающая предмет и отвечающая на вопросы кто? что?(кого? чего? и.т.п.)  Значение предметности понимается широко. В предложении они могут быть чаще всего подлежащим, дополнением или обстоятельством, реже - сказуемым. 
По значению имена существительные делятся на 4 группы:
1. конкретные: тайга, океан, айсберг, якорь, дерево, птица, медведь, человек, Алёша  и т.п.

2. отвлечённые: смелость, доброта, отдых, чтение, уборка, отвага, любовь, демократия и т.п. 
3. собирательные: ребятня, профессура, крестьянство, листва и т.п.
Имена существительные бывают: 
	собственные
	нарицательные
	одушевлённые
	неодушевлённые

	это названия отдельных лиц, единичных предметов.
К ним относятся:

1. фамилии (псевдонимы, прозвища), имена, отчества людей, а также клички животных

(Нина, Михаил Кузьмич, Федоров, Жучка, Шарик );
2.географические названия (Волга, Крым, Москва, Альпы)

3.астрономические названия ( Орион, Вега, Сириус )
4.названия газет, журналов, произведений литературы и искусства, заводов, кораблей и др.

(газета «Комсомольская правда», журнал «Мурзилка», рассказ «Каштанка», картина «Первый снег» и т.п.
	это общее название для всех однородных предметов и явлений.


Например: 

Река, море, газета, рассказ, книга, стол, листья, дети и т.п.
	Имена существительные одушевленные служат названиями людей, животных и отвечают на вопрос кто?
Например: человек, ребёнок, медведь, попугай, стрекоза, артист, музыкант и т.п.

К одушевлённым существительным также относятся: 

матрёшка, кукла, ферзь, валет,  туз, труп, покойник и т.п. 

У одушевлённых существительных совпадают формы В.п. мн.ч. и Р.п. мн.ч. 

Например: 

Р.п. мн.ч. (нет кого?) – кукол, матрёшек, покойников
В.п. мн.ч. (вижу кого?) – кукол, матрёшек, покойников
	Неодушевленные имена существительные служат названиями неживых предметов, а также предметов растительного мира и отвечают на вопрос что?

К неодушевлённым существительным также относятся:
толпа, народ, полк, рота, группа, взвод, стая и т.п.
У неодушевлённых существительных совпадают формы И.п. мн.ч. и В.п. мн.ч. 

Например: 

И.п. мн.ч. (что?) – народы, группы, взводы

В.п. мн.ч. (вижу что?) – народы, группы, взводы


Род имён существительных.
	Мужской род (он, мой)
	Женский род (она, моя)
	Средний род (оно, моё)

	мальчик, рояль, стол, город, чайник, Новгород  и т.п.
	девочка, гитара, деревня, Москва и т.п.
	дитя, мыло, окно, село, государство и т.п.


Имена существительные относятся мужскому, женскому или среднему роду.                       
Род – это постоянный признак имён существительных!
Некоторые имена существительные являются словами общего рода.  Это имёна существительные со значением лица, их родовая принадлежность зависит от конкретного употребления их в речи, они в зависимости от контекста или ситуации могут обозначать как  лиц женского, так и мужского пола. 
Например: лакомка, невежа, неженка, капризуля, умница, сирота, пустомеля, плакса, подлиза, зубрила, кутила, громила, работяга, Валя, Женя, Саша и т.п.

Сравните: Милая Женя! Милый Женя! Виктор большой умница .  Лариса большая умница.
Число имен существительных.


Имена существительные употребляются в единственном числе, когда речь идет об одном предмете, и во множественном числе, когда имеется в виду несколько предметов.  Некоторые имена существительные употребляются или только в единственном, или только во множественном числе.

	Существительные, имеющие  только форму единственного числа:

	Существительные, имеющие  только форму множественного числа
(у этих существительных род и тип склонения не определяются):


	Вещественные существительные:

	асфальт, железо, земляника, молоко, сталь, свёкла, керосин и др.


	хлопья, чернила, белила, дрожжи, макароны, сливки, отруби, опилки и др.



	Отвлечённые существительные:

	Синева, желтизна, старость, молодость, бегство, злость, свежесть и т.п.
	Сутки, будни, каникулы, хлопоты, крестины, заморозки, сумерки и т.п.

	Собственные имена существительные:

	Санкт-Петербург, Франция, Сибирь, Волга,  Урал, Кавказ, Египет и т.п.
	Альпы, Афины, Сокольники, Карпаты и т.п.

	Собирательные существительные:
	Парные предметы:

	Родня, листва, молодёжь, сырьё, ельник, человечество, студенчество, хвоя и т.п.
	Ворота, брюки, шорты, санки, очки, грабли, ножницы, щипцы, перила, вилы, качели и т.п.

	Существительные, которые оканчиваются  на – мя:
	Названия игр:

	бремя, вымя, пламя, темя, племя, знамя, семя, имя, стремя, время
	прятки, жмурки, шахматы, шашки, нарды, салка, горелки и т.п.


Падежи имен существительных.
В русском языке шесть падежей. Падеж определяется по вопросам.
 

Именительный — кто? или что?
Родительный — кого? или чего?
Дательный — кому? или чему?
Винительный — кого? или что?
Творительный — кем? или чем?
Предложный — о ком? или о чем?
Чтобы определить падеж существительного в предложении, нужно:
1. найти слово, к которому относится данное существительное;

2. поставить от этого слова к имени существительному вопрос.

	Первое склонение.
	Второе склонение.
	Третье склонение.

	 им.сущ-е ж.р. и м.р.  с окончанием -а (-я) в И.п. ед.ч.(страна, земля, юноша, дядя).
	им. сущ-е м. р. с нулевым окончанием в И.п. ед.ч. 
(дом, брат, врач)
	им. сущ-е ж. р. с нулевым окончанием в И.п. ед.ч. 
(дочь,  мышь, пыль, рожь)


Склонение имен существительных
Изменение слов по падежам называется склонением.
Существует три склонения имен существительных.


Разносклоняемые имена существительные.

1) Десять существительных среднего рода на -мя 
(бремя, время, вымя, знамя, имя, пламя, племя, семя, стремя, темя)

 2) существительное мужского рода -  путь 
Они в  Р.п., Д.п, П.п. в ед.ч. имеют окончания существительных 3-го склонения -и, а в Т.п. принимают окончания существительных 2-го склонения -ем (-ём).
Например:  Р.п, Д.п, П.п, - времени, пути;              Т.п. – временем, путём

Несклоняемые имена существительные.
Это существительные, которые имеют для всех падежей одну и ту же форму.
Например:

Среди них имеются как имена нарицательные (кофе, радио, кино, жюри), так и имена собственные (Гёте, Золя, Сочи).

 

 
